
文体新闻16 体育
本版编辑 /吴四清 视觉设计 /竹建英2020 年 3月 5日 /星期四 新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmtyb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn

    疫情当前，CBA现在还处于暂停

状态，何时重启还没明确说法。从目前
形势看，如果 CBA拖到 5月才重启，

那么赛程方面就会相当紧张，进而会
影响到国家队备战奥运落选赛。为

了兼顾疫情影响和联赛、国家队利
益，那么CBA是否可以空场进行？

目前 CBA 联赛已经明确不会

在 4月 1日前重启，至于何时能够
重启，还得视疫情而定。而如果时间

再往后拖，那么对于 CBA余下赛程
的制定也是一种巨大压力，因为在

6月下旬，中国男篮还需要到加拿
大参加奥运落选赛，再算上集训、磨

合、倒时差等备战时间，这意味着留
给 CBA的时间越来越少。CBA联盟

也在和各俱乐部讨论新的方案，其
中之一就是空场比赛，空场比赛也

是实现联赛尽早重启的最有利方
案，基本可以实现在 4月初重启比

赛。空场比赛虽然会损失巨大，但这

已经是针对目前疫情的最好比赛方

式之一，也能让大家通过直播观看

比赛。值得一提的是，在疫情形势变
得严重之前，韩国篮球联赛就曾经

空场进行过几轮。

一位俱乐部总经理在接受记者

采访时表示，CBA空场比赛确实有
很大可能性，“毕竟球迷的健康情况

俱乐部很难掌握，如果让球迷进场
风险很大。”甚至有相关人士建议，

哪怕是空场进行比赛，最好也搞个

赛会制集中比赛，“免得大家在各个
城市飞来飞去。”当然，赛会制也存

在问题，一个是在何地举办、哪个城
市敢承办，另外就是如何重新排定

赛程。

在著名篮球评论员苏群看来，
现在全国疫情形势在逐步转好，除

了没有 CBA球队的湖北之外，其他
有球队的城市都已经在逐步“清

零”，这也为 CBA4月重启提供了可
能性，“现在是 3月初，如果接下来一

个月左右都是‘三零’（零疑似、零确

诊和零死亡），那么 4月份 CBA也就
可以恢复了。”据记者了解，在 CBA

和各俱乐部的各种讨论方案中，有一
个宗旨是明确的，那就是至少保证所

有俱乐部本赛季还有球打，“赛程预
案或延续常规赛 46 轮不变，或保

证每支球队均有机会进入季后赛。”
而比起全面恢复到可以让球迷进场

观赛的程度，一开始先空场比赛几

轮也是更为稳妥的方案。
有俱乐部总经理表示，现在

CBA不是怎么打的问题，而是何时
能打的问题，“而联赛何时能够重

启，不是 CBA联盟能够决定的，只
有得到允许联赛重启的通知，CBA

联盟才能制定具体比赛方案，是否

空场比赛也得到时候才能定。”

本报记者 李元春

    5月、6月，密集的内战加外

战，参加亚冠的球队可能就得接
受大考。考什么？考阵容。因此，

申花引进第五外援，国安从恒大
租借阿兰，都是未雨绸缪。 还考

什么？ 考经验，考心态。 这个时
候，老将的作用更加关键。 赛程

很急，你却不能急。谁急，谁就会

提前掉队。

除北京国安踢了一轮亚冠，

其余三支球队的首轮小组赛何
时开打，还没准信。 而亚冠赛场

又显出新气象。以为最难缠的韩
国球队并不占优， 反而落了下

风。 前天的亚冠小组赛，恒大所
在小组球队、 马来西亚的柔佛

DT擒下水原三星，把后者挤到
小组垫底的位置，加上此前申花

同组的蔚山现代主场被东京 FC

逼平，上港同组的全北现代也被

横滨水手挤到身后，亚冠的风向
标值得中超球队重新研究。

近几年征战亚冠，东亚区的
对手中，“韩流” 向来是中超克

星，澳洲球队力量占优，日本诸
如鹿岛鹿角、浦和红钻等强队则

技战术全面领先， 如今东京
FC、神户胜利船新贵亮相，加上

柔佛 DT、清莱联等昔日东南亚
鱼腩也迅速翻身， 中超球队想

要出线，真得重新掂量掂量策略
和战术。

今年的亚冠还有不一样的

意义， 冠亚军有资格参加 2021

年起改版的世俱杯，奖金也大幅

增加。而且，世俱杯在中国办，中
超球队怎能不给家乡父老长脸？

可因为中超也推迟开幕，届时的
密集赛程称得上恐怖。就怕你在

联赛用了力， 到了亚冠踢不上
劲， 亚冠与联赛如何平衡，从

俱乐部的阵容补强到教练
的人员安排， 到球员的恢

复调整，都是决定性的因
素。 这倒让人看好山东
鲁能、江苏苏宁有机会

冲击本赛季的联赛冠

军。 很可能，被压缩的这季中超会

有一个庞大的领跑集团， 跑得最
稳的，能笑到最后。
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    本来一年里安排的事情，现在要挤在半年

里完成，而且一件都不能落下。如此几乎不近人情
的挑战，就摆在两支上海球队申花、上港面前，与他们处

境相似的还有恒大和国安。按目前的情况，中超很可能
要到 5月开启，又逢亚冠小组赛，再加上足协杯，对这四支球队

来说，2020赛季注定是一段特殊的征程。

没得喘息
根据亚足联的会议决定，受疫情影响，东

亚区亚冠小组赛第 3轮至第 6轮从 3月和 4

月推迟到 5月和 6月进行。这自然不是什么

好消息。按照国内目前疫情防控的情况，原定

2月底揭幕的中超可能拖到 5月，对申花、上港、恒大和
国安来说，5月才是一年的开始，但接下来的日子将非常紧

迫，因为赛季仍会按原计划收尾，从 5月至 11月的半年里，

他们要摁下 3倍的快进键，用尽全力，干完一年里要干的事。
多轮一周双赛不可避免，或者可以说是“家常便饭”。上来就

没有喘息的工夫，5月和 6月，联赛一周双赛外，还有 4轮亚冠小组
赛要踢，一个月里踢 8至 10场比赛完全可能，而且，没有一场是可

以怠慢的，踢不好，不仅联赛起步落后，亚冠还可能被提前淘汰。这四支球队的目标都
是要联赛争冠或者争取亚冠资格的，如今面对赛程的压迫，能做的只有迎难而上。

归心似箭
不要以为赛季启动才是困难的开始，长时间没有比赛对抗，球队如何保持状态也

是要克服的困难。因为疫情影响，绿地申花俱乐部多次调整冬训计划，从海口到迪拜，
再到阿布扎比，今年队员们就没回过康桥基地。温暖的气候，怡人的沙滩，却难掩大家

的思乡之情，心理上的调整，对球员来说也许更难。
昨天，上港全队启程，从迪拜转机第三地返回上海。尽管中超开幕还没有准信，俱

乐部仍作出了回家的决定。在悉尼和迪拜两个阶段的集训后，现在也许更适合回到国

内，离家时间太长并不利于球队的心理状态，再练下去效果不一定好。

保持节奏
上港回来了，恒大、国安和申花则仍处异乡。阿布扎比是申花今年冬训的第三

个营地，队伍成了一群候鸟，不停迁徙，归途漫漫。但球队在尽力为一个特殊的

赛季做好准备。资深球员的经验此刻弥足珍贵。新加盟申花的中卫冯潇霆，就

在假期自发组织训练小组，帮助自己和队友保持备战的节奏，也保持对新赛季
的渴望。门将曾诚则提醒队友，高强度的集训之外仍要吃好睡好，“训练完了

要换上干的衣服，注意保暖，防止感冒。”这些细节上的用心，证明球员

比谁都了解，未来将要面对多大的困难。
为提前侦查对手，主教练崔康熙飞去东京现场观看东京 FC与珀斯

光荣的亚冠小组赛，可如今申花的前两轮小组赛还待敲定。这几天，俱乐部加紧与对手沟通，与

珀斯光荣的首轮能否按期在 4月 7日进行，以便按亚足联规定赶在 8月前完成比赛，同时避免

往拥挤的 5月、6月再塞进一场球。大约 7支中超队伍会在阿联酋集结，申花将与其中 4支

进行热身，3月 10日先对阵升班马石家庄永昌。俱乐部戏称：“算是‘中超季前赛’了。”

能尽快确定未来赛季的各个节点，会让人鼓起更多的信心。圈内人预计，新

赛季一旦 5月开启，前 5轮甚至前 8轮球队都难找到状态，因为整个节奏被打乱
了，近半年的放松，突然疯狂的加速，而亚

冠赛场，对手早已进入节奏，从场上到场

下，从身体到心理，对中超四强来说，几乎
是一场修炼。谁最早渡过这道难关，谁就可

能成为最终的胜利者。
本报记者 金雷

◆ 金雷

■ 上港球员在健身房训练

本版图片 IC

■ 心理调整对申花球员来说也许更难


